

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En Tortosa, al mes, 1 Pesetas  
Fuera, trimestre, 3 »  
Extranjero, id., 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 13 de Diciembre 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 265

## LOS GASTOS REPRODUCTIVOS

Necesidades paralelas, decíamos hace pocas horas, que eran el saneamiento de la moneda nacional y el fomento de la producción industrial y agrícola.

A favor de esta última habló con singular acierto en el Congreso el ex-ministro de Obras públicas señor Gasset. Y como toda obra buena, quedó sin la debida correspondencia y atención por parte del gobierno.

Pero hay que insistir en los sanos propósitos. No los abandonará el Sr. Gasset ciertamente, y á ello contribuirán los convencidos de la urgencia de mejor gobierno y administración.

Antes que subvencionar construcciones de ferrocarriles, hay que proveer á las deficiencias de la producción nacional. Más falta que verdades costosísimas en la forma que se proyectan: urge abrir el camino vecinal y atender al fomento de los campos. Se produce poco y para fomentar la circulación conviene fomentar la riqueza.

La carestía extraordinaria de muchos artículos en los pueblos de escaso vecindario, se crea por la falta de comunicación posible para los productos, que el ferrocarril arrebató y conduce á los grandes centros. La pérdida de alguna cosecha, cuando las inclemencias del tiempo no la destruyen, ocurre porque la falta salida. Gastar en lo reproductivo es producir también. Y nada tan inexplicable como aumentar gastos en el personal, según decía el señor Gasset, y no facilitarle los medios para que trabaje.

Estamos con una curiosidad muy viva esperando que nos digan donde va el sobrante de esos presupuestos que con él se liquidan, y nadie se cuida de satisfacer este deseo. El país lo quiere saber también y se queda en la más triste y supina ignorancia.

No dudando, sin embargo, de la sinceridad de cuantos afirman la existencia de ese dinero, sería lógico y sería de efecto excelentísimo para el gobierno que se decretara su más útil empleo.

Pero si así no es, y el *superávit* se reduce á un juego de números, como el de aquel sujeto que sumando un duro con otro aseguraba qu

eran tres, porque tomando el primero decía que era uno, y tomando el segundo decía que eran dos, y luego añadía que uno y dos eran tres; siempre tendrán defensa incontestable los gastos reproductivos, y ninguno de ellos como los que reclama y necesita la producción agrícola.

## LO SENTIMOS

El telegrafo, que nos comunicó la buena nueva de haber sido agraciado nuestro gran Echegaray con el premio Nobel, se encargó hoy de rectificar la noticia, manifestando que el premio ha correspondido á Mr. Sully-Prudhomme, de la Academia francesa.

Queda, por lo tanto, desmentida la noticia, pero no retiradas las justas alabanzas que con motivo de considerarle premiado dedicó la prensa toda al ilustre autor de *Mariana* y *El gran Galeoto*.

Lo dicho bien dicho está, que eso y mucho más merece don José Echegaray.

Y ya que sintamos en el alma que la noticia haya resultado falsa, congratulemonos de haber tenido ocasión de tributar una vez más nuestra admiración al ilustre compatriota y tengamos el consuelo que nos enorgullece, de poder decir que si el premio Nobel no le ha sido otorgado, lo merecía sobradamente.

## SOBRE LOS CAMBIOS

Vemos con sentimiento que nuestro ilustrado colega *El Imparcial* se deja arrastrar por la teoría que hace tiempo expuso Leroy Beaulien, atribuyendo el alza de los cambios á la circulación fiduciaria, idea que ha sido rechazada razonadamente por la mayor parte de los que estudian en España su verdadera situación económica.

Cierto que sería mejor que circulara el oro en vez de papel; pero si se lo llevaban, como ocurrió á Portugal en el año 1873 y aquí hasta el año 1877, y aún después, poco se habría logrado.

El error nace de suponer que los billetes circulantes expulsan el oro, según la teoría Gresham, como sucede en los países en que circula ese metal; pero en España, como no lo hay en circulación, el billete tiene la preferencia como instrumento de

cambio, sustituyendo al oro, porque no existe, y á la plata por lo molesto que es su manejo.

Recogido el billete, no saldría oro al mercado, sino plata, y por tanto ninguna influencia ejercería aquella medida en el cambio, porque la plata no sirve para hacer pagos en el extranjero. Lo que habría que ver es si entonces tendríamos suficiente numerario en plata para las transacciones, y pensamos que llegaría á faltar si continúa exportándose ese metal como se viene haciendo.

No hay más que un efecto moral en el extranjero, por efecto de la falsa idea que domina en el mismo, y una orientación hacia el saneamiento de nuestra moneda, para llegar á tener oro en la circulación y en este único sentido, no en el de influir en el cambio, debe limitarse en lo posible, sin violencia, la circulación fiduciaria, pero con otras medidas más eficaces, á fin de producir más e importar menos.

## EL EMPERADOR

Sobre una enhiesta colina que el mar azul besa y moja, y el sol de Africa ilumina, ave de presa dañina, hizo el niño Barbarroja.

Causó el pirata inhumano á mi pueblo daños mil y yo acudí, lanza en mano, á dar caza en su cubil al feroz tigre africano.

Altas, airosas, ligeras, al viento la blanca lona guarnecida de banderas, salieron de Barcelona mis cuatrocientas galeras.

¡Aún parece que las miro! Nunca hinchó la brisa grata tantas velas en su giro; era aquello un mar de plata sobre otro mar de zafiro.

Al fin, con gran alegría de la hueste á mí sujeta, la brumosa lejanía nos dejó ver cierto día el fuerte de La Goleta.

Surgiendo del horizonte, parecía por lo alto, decir: «No habrá quien me afronte, que aun las águilas del monte dudan en darme el asalto.»

Y en tanto, pensaba yo, mirándolo con afán: «¡El orgullo te cegó! ¡Las del monte, dudarán; pero mis águilas, no!»

Sedientos de fama y gloria, pronto empezamos la guerra, que coronó la victoria; por el mar, Bazán con Doria, y yo, con Alba, por tierra.

Eran tercios los infieles. Más de una vez fueron rotas mis filas por sus corceles, y el hierro de nuestras cotas desgarró sus alquiceles.

Pero ni el tesón cedía de aquella morisma inquieta, ni aunque el cañón lo batía, brecha en el muro se abría de la endiablada Goleta.

Al sitio en que yo me hallaba, por un avance imprudente, tanto el cañón azotaba, que iba mermando mi gente y acabarse amenazaba.

Cuando perdido me vi grité con rabioso anhelo: «¡Mis leones de España, aquí!» El grito me inspiró el Cielo, que á él la victoria debí.

Tromba humana, ola viviente que avanza para estallar, acudió á mi voz la gente, y el arrollador torrente lo barrió todo al pasar.

No eran hombres, eran fieras, á cuyo empuje no hay valla. En este punto, certeras, consiguieron las galeras abrir brecha en la muralla.

Por ella mi hueste fiel abalanzóse al castillo. No era grande el paso aquel, más la prisa del tropel ensanchó pronto el portillo.

Y al mirar la ola bravia entrar desbordada y llena, sintió ceder su energía y huyó la turba agarena. ¡La fortaleza era mía!

De la batalla el rumor cesó en el fuerte maldito, y sonoro y vencedor vibró en los aires el grito de ¡viva el Emperador!

Nuestros odiados rivales corrian con desconcierto por los rojos arenales, como asustados chacales que se vuelven al desierto.

Pero antes, el bando impuro de los hijos del Profeta que debió ver conjeturo mi cruz clavada en el muro del fuerte de La Goleta.

(Del drama *El Leoncillo* de don Juan Cabestany, recientemente estrenado en Madrid).



# PUENTE DEL ESTADO

A las once de la noche de ayer recibimos telegráficamente la noticia, desagradabilísima para Tortosa y para nosotros, de haberse perdido el pleito sobre el pago de las travestías, noticia que nos ha causado asombro y estupefacción, pues creíamos seguro el éxito.

En toda la línea, desde lo más alto á lo más bajo, desde los tribunales superiores á la Diputación provincial, desde el Gobierno al último funcionario, nos tratan como á pueblo caduco, digno solo de cuneros ignorantes y de explotadores sin conciencia.

Cuando Dios en sus inexcrutables designios renueve la actual atmósfera de podredumbre, cobardía y agiotaje; cuando el pueblo se gobierne por sí y no esté sujeto á los actuales elementos directores, corrompidos y antipatriotas; al recordar la indiferencia de nuestros organismos populares ante este desastre, y el silencio de la prensa, comprenderá la complicidad asalariada de todos, única y lógica explicación.

Nadie puede llamarse á engaño. Ayer los mangoneadores de la cosa pública cobraban en acciones liberadas la guerra al *paso gratis*; des-

pués, nos injuriaban y calumniaban por haber conculcado las leyes facilitándolo para peatones; y hoy han adormecido al país para que no se agitara, reclamando lo que en justicia le corresponde, lo que se ha concedido á pueblos más ricos y populosos.

¿Quién que no fuera traidor, sin contar con la seguridad de una sentencia favorable, no habría reclamado el auxilio de todos y despertado la opinión para que fuera un triunfo lo que hoy es una derrota? Gócese los agiotistas y sus cómplices, mientras Tortosa maldice á los unos y á los otros. Exploten al país cuanto puedan, aprovechése de esta situación eminentemente inmoral, repártanse entre jolgorios y risotadas el fruto de sus cábalas, que no ha de ser eterno el mando de la coalición de los malos, de los vividores y de los imbéciles.

No siempre permanecerá Tortosa muda é indiferente, despertará más pronto de lo que nuestros enemigos creen y al despertar los barrerá y cueste lo que cueste obtendremos el *paso gratis*, sin que haya obstáculos que puedan impedirlo. Lo arrollaremos todo.

## Crónica

### El hambre en la Casa de Beneficencia

Inmensa sensación produjo ayer en esta ciudad la noticia de que los asilados no habían tenido pan en la comida del día anterior. Hecho tan grave solo puede suceder cuando mandan los mogigatos hipócritas, para los que todo es indiferente con tal que puedan llenar el buche, aunque los demás se mueran de hambre.

Veremos que providencias adoptan el señor Gobernador y la Diputación provincial.

### Escándalos en telégrafos

Los telegramas puestos ayer en la Central de Madrid dirigidos al *Diario de Tortosa* desde las 3'30 á las 3 de la tarde, fueron incluidos en su edición que repartió á las 7.

Con el propio carácter de urgente nos fué dirigido uno á las 4'15 de la misma tarde dándonos la triste noticia de haberse perdido el pleito sobre las avenidas del puente del Estado, telegrama que no nos fué entregado hasta las 11 de la noche.

Y otro, sin el carácter de urgente, en la Central, á las 3'20 de la propia tarde, tampoco fué recibido hasta las 11 de la noche cuando todos los días lo recibía el *Diario* antes de las 6 puesto con posterioridad.

Resueltos á no ser juguete de ningún empleado de telégrafos, procederemos á averiguar de quien es la culpa de no haberlo recibido á las mismas horas que el *Diario*.

¿Es para obtener este privilegio, que el *Diario* insultaba á todos los empleados de telégrafos que no eran sus amigos?

¿En que época el caciquismo ha hecho sentir como hoy sus brutales efectos?

### Miente, miente

Así principia un suelto el *Diario de Tortosa* para decirnos que no es cierto que se adeuden los premios de la feria-concurso, salvo unos pocos que no han ido á cobrar.

Con igual grosería desmintió que se adeudaran, desde que mandan los carlistas renegados, diez mil pesetas de contingente provincial y no calló hasta que lo demostramos con datos oficiales.

No se han pagado, pues, los premios, á pesar de haber ido algunos interesados á cobrar repetidas veces. Otros han renunciado porque los ganchos intermedios les obligaban á que votasen con la situación.

En ningún concurso han dejado de publicarse los premios en el acto. Aquí han transcurrido tres meses sin que nuestros odiados mandarines lo hayan verificado.

¿Es que habrá alguien que se habrá comido los premios?

Termina con la siguiente grosería.

*La recua del gonzalismo no obtuvo premio.*

Tampoco lo obtuvo don Vicente López Puigecerver, sin embargo de ir al frente de los *Hasnos del Diario*.

### Escándalos en quintas

¿Es cierto que por el despacho de uno de esos expedientes se piden 50 duros?

¿Es cierto que el alcalde señor Bau y el procurador don Ricardo Domingo llamaron á la madre del mozo para que los pagase?

¿Es cierto que un tercero exige por vía de *chantage* una participación?

Ya no le basta á nuestro monterilla *vigilar* los consumos. Vigila también los expedientes de quintas.

Regenerémonos.

### Calles

Desde que nuestro municipio ha descubierto que las calles y caminos pueden recomponerse con tierra en vez de piedra machacada ó buenas gravas, están intransitables de tanto polvo. En cambio la recompostura no cuesta una peseta y las economías van á parar donde todo el mundo ya sabe.

### Sigue el escándalo

La alcantarilla del Vall sigue apesando á todo aquel vecindario, cuyos moradores están alarmadísimos ante el temor muy natural y fundado de que se desarrolle cualquier enfermedad contagiosa.

Entre tanto á nuestros mandarines importándoles un comino la salud pública, hacen oídos de mercader á las justificadas quejas de los perjudicados, atentos solo á otros asuntos muy *lucrativos y beneficiosos* para sus propias personalidades.

¿Qué hace entre tanto el señor Ayuso que no publica un *sensacional* artículo sobre la *saluz popoli*?

¿Es que ya ha abandonado su quijotesco papel de moralizador y ángel custodio?

¡Por Dios, don Primitivo! Venga uno de esos partos peregrinos de su *avisado* ingenio, que salve á aquellos vecinos de tan graves peligros é ilustren á sus protectores en bien de la salud pública.

### Nuestros aceites

A causa de la subida de los cambios, y haberse helado las aceitunas en una gran parte de la provincia de Lérida y Aragón, nuestros aceites han experimentado una pequeña alza.

Los aceites son más solicitados que la última semana.

### Desgracia

Se nos dice que en la tarde de ayer, el tranvía de esta ciudad á Roquetas y Jesús arrolló á un joven de 18 años, magullándole una pierna.

### A su Patrona

Hoy día de Santa Lucta, los pañaderos de esta ciudad han obse-

quiado á su Patrona, celebrando una fiesta religiosa en la iglesia del Seminario.

Siguiendo la costumbre de antaño se han vendido y repartido las tradicionales *neules*.



### Fallecimientos

A las cuatro de la madrugada de hoy ha entregado su alma al Señor, nuestro buen amigo don Rafael Porqueras, que desde hace tiempo era víctima de pertinaz dolencia.

Su fin prematuro ha causado dolorosa impresión entre sus amigos y conocidos, de quienes era muy querido por sus bellas cualidades personales.

Reciba su apreciable familia el testimonio de nuestro más sentido pésame.



Víctima de breve dolencia ha pasado á mejor vida la virtuosa señora doña Concepción Lleixá, esposa de nuestro querido amigo el inteligente industrial D. José Cervera.

Al acto del entierro que ha tenido lugar esta mañana, han acudido numerosos amigos á tributar este último testimonio de su consideración y pesar.

Elevamos nuestras preces al Altísimo para que acoja en su santa mansión el alma de la finada y le deseamos al amigo señor Cervera la resignación cristiana necesaria para sobrellevar tan dolorosa pérdida.



Ayer se verificó el sepelio del cadáver de la respetable señora doña Constanza Piñana al que asistió numeroso cortejo, en prueba de las innumerables simpatías que goza la distinguida familia de los señores Piñana, á los que reiteramos el testimonio de nuestro pesar.

### Sin luz

En la noche del 11 se nos asegura que sonaron dos tiros en el centro del puente del Estado, y que dada la oscuridad que allí reina nada pudo averiguarse durante el día.

A pesar de este hecho, ayer continuaba sin encenderse el farol del estribo derecho.

Jamás vimos anarquía igual que la que impera en esta ciudad.

### En Jesús

Son ciertos todos los escándalos que publicamos ocurridos en el Matadero de aquel barrio, lo cual contribuye á que aumente el disgusto de aquellos vecinos contra los situacioneros, ya muy evidente á causa de haberles engañado ofreciéndoles suprimir los consumos.

### Nuestros caminos

Cada día están en peor estado. El que se dirige á Coll de Alba parece un barranco.

Salvo los que administran los consumos, nadie sabe el paradero de



las 12.000 pesetas del impuesto de carros destinadas á aquel servicio. La familia feliz, engordando.

#### Platería

La platería de nuestro particular amigo D. Juan Berengué sita en la calle Den Carbó, núm. 10, se ha trasladado á la misma calle núm. 17 donde encontrarán sus numerosos favorecedores cuanto les convenga.

El nuevo local presenta un bonito aspecto.

#### Notas teatrales

Con regular concurrencia tuvo lugar anoche en el Principal la representación del hermoso drama de Echegaray *Mancha que limpia*, obra escogida para el beneficio de las simpáticas artistas Sras Galcerán y Barceló.

La interpretación que le cupo, fué ajustadísima, trabajando todos los artistas con verdadero *amore* sus respectivos papeles.

Las beneficiadas fueron obsequiadas con regalos y flores por sus amigos y entusiastas.

Mañana tendrá lugar el beneficio del distinguido actor cómico don Eduardo Torres.

Se pondrán en escena la preciosa comedia en 3 actos traducida al castellano por D. Pedro Gil, *La tía de Carlos*, el monólogo catalán *No sé más* y el gracioso juguete *Los asistentes*.

En atención al beneficiado, la aplaudida banda-orquesta «Lira Dertoseense» ejecutará en el intermedio del primero al segundo acto la *sinfonía de Campanone*, y del segundo al tercero, la tanda de vals de la aplaudida zarzuela *La Tempestad*.

#### Floricultura y horticultura

En el establecimiento de nuestro amigo el inteligente horticultor don Pedro Marsal, situado en el huerto de Alifonso, arrabal de S. Vicente camino del *Codoñés* y á corta distancia de la carretera de Castellón, encontrará el público árboles frutales y de adorno de todas clases, plantas propias para jardines y cuantas variedades de bulbos y cebollas se deseen, lo propio que plantas criadas en macetas propias para habitaciones.

El señor Marsal muy conocido en esta ciudad, por el esmero y baratura con que atiende los pedidos que se le hacen, al establecer en esta ciudad un criadero y sucursal de los de Reus, presta un servicio á este país y á la agricultura.

Recomendamos visiten dicho establecimiento seguros de que han de quedar satisfechos en clases y precios.

#### Enseñanza

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc, bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés.

Moncada, 24, 2.º

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Doctor Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

#### Farmacia en venta

Por fallecimiento de su dueño D. Vicente Segura, se halla en venta la farmacia que dicho señor tenía establecida en el vecino pueblo de Aldover, la que se cederá en muy buenas condiciones. Para más detalles en la misma farmacia.

#### Montura y equipo

Hay para vender una magnífica silla con su correspondiente equipo, botas de montar etc.

Darán razón en la imprenta de periódico.

## CÁDIZ

La importante ciudad de Cádiz acaba de ser teatro de actos de vandalismo, por turbas enfurecidas que recorrieron las calles, rompiendo escaparates, saqueando tiendas, apedreando faroles y fachadas y agrediendo, armados de garrotes, á ciudadanos pacíficos y agentes de la autoridad.

El pánico fué espantoso. Los revoltosos salieron al grito de: ¡viva la revolución social! y ¡muera los comerciantes y burgueses!

Los amotinados destruyeron todos los puestos establecidos para la feria de Navidad; entraron en una confitería y arrojaron á la calle hasta las fuentes llenas de dulces; la peluquería Figaro, lujosa y espléndida, fué destrozada; en el establecimiento de tejidos «La Riojana» se rompieron los escaparates, se tiraron los muebles, las piezas de tela y mantones de Manila al arroyo, que fueron luego robados; la zapatería «La Esperanza» y la tienda de vinos «La Golondrina» sufrieron igual suerte.

El horno «El Laurel» fué objeto de un asalto que repelieron á machetazos los obreros que pertenecían á la Administración militar.

Los almacenes de vinos «La Estrella» y «Siete puertas», Casino republicano, almacén de tejidos de Moreno, zapatería de Labra, fueron robadas.

La farmacia de Núñez sufrió grandes desperfectos.

Uno de los establecimientos que más sufrió fué el de vinos de Ríos. Lo destrozaron todo y se oyeron varios tiros.

Antes de asaltar el horno de Moreira apedrearon la tienda de pianos de Quiriquis y otros establecimientos.

Afortunadamente llegó la guardia civil y pudo conseguirse terminarse tanto escándalo y vandalismo.

Hay muchos heridos y contusos. Se censura á las autoridades.

Un comerciante, al cerrar su tienda, recibió una puñalada en el brazo.

## MARÍA GUERRERO y su compañía en América

El último correo de América ha traído noticias de la compañía de María Guerrero en aquellas regiones. Uno de estos días debutará en el teatro Tacón, de la Habana. De allí pasará á Méjico, y después de recorrer las principales ciudades mejicanas, irá directamente al Perú Aplazan, pues, su viaje á las Repúblicas del Pacífico para el próximo año de 1902, habiendo arreglado Diaz de Mendoza sus negocios teatrales de manera que pueda permanecer en Chile también de cinco á seis meses. Cuenta para este nueva *tournee* con todo el repertorio que ya conocemos, y además con un drama trágico de D. José Echegaray, que se titula *La escalinata de un trono*. Los dos primeros actos pasan en Venecia, y los tres restantes en Pisa. Se presta la obra á lucir una *mise en scene* espléndida. Llamarán la atención las decoraciones del primer acto, representando el frente de un castillo veneciano en noche de luna. Al pié del castillo corre el agua del Giudecca y pasan gondolas. Será de un efecto extraordinario. El acto que se desarrolla en el cementerio de Pisa, lo presentarán con una fastuosidad encantadora. Darán, además, obras nuevas de Guimerá y Galdós. En el mes de octubre de 1902 volverá á Buenos-Aires la compañía Guerrero Mendoza.

## Telegramas

Madrid 12.

#### Los falsificadores

En Valencia se ha descubierto otra imponente falsificación de billetes de la lotería.

Créese que en dicha ciudad tienen su centro los falsificadores.

#### Núñez de Arce

Esta mañana ha sufrido el ilustre poeta un vómito de sangre. Continúa gravísimo.

#### En Asturias

En esta provincia hallanse custodiadas las iglesias para evitar la repetición de los incendios intencionados.

## Academia de corte y confección de vestidos

Para señoras y señoritas con arreglo á los últimos figurines y método sencillo y breve, bajo la dirección de doña María Grau.

Calle Ancha n.º 3, piso 3.º

#### En venta

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador don José Morera, Ancha 19 principal.

## Obra nueva de gran utilidad

DEFINICIONES Y EJERCICIOS

DE

## LENGUA CASTELLANA

SEGUNDA EDICIÓN

POR

### D. Ramón Cluet y Mora

Regente por oposición

en la

#### Escuela Normal Superior

de Maestros de Tarragona

Profesor de Caligrafía del Instituto general y técnico

Socio honorario

de la

Liga protectora de la Educación Nacional

Premiado en varios

Certámenes literario-pedagógicos

con medalla de plata

por la

Sociedad Barcelonesa de amigos de la Instrucción

y por el

Colegio de Profesores de Cataluña

Propuesto por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento

para la

Cruz de Caballero de Isabel la Católica

etc., etc.

De venta en la Imprenta, Librería, Papelería, Casa editorial y Centro de suscripciones de Arturo Morera Guijarro.—Ángel, 16 y 18.

## Novedades

Se ha recibido un inmenso y variado surtido para la presente temporada de invierno en el acreditado establecimiento de la viuda de Antonio Tort, en donde predominan por su buen gusto los ricos terciopelos y veludillos, seda labrados, sañetes-sedan, Touristas y Rhin, sicles saten brillantes, covercots fantástica, jergas indias diagonales y brillantes, tanto en negro como en color, propio para vestidos de señora, adecuados por sus colores á los últimos figurines de París.

Gran novedad en pañería, tanto en negro como en color para trajes de caballero de las más acreditadas fábricas de Sabadell y Tarrasa.

También ha recibido, con privilegio exclusivo en esta ciudad los trajes de punto de lana interiores del reputado Dr. G. Gaeger-Benger de Alemania, así como gran variedad en trajes de punto inglés en lana y algodón, para caballeros y señoras.

## ¡GRAN SALDO EN ALFOMBRAS ALTO-PELO!

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosas parroquianos y el público en general encontrarán géneros para todos los gustos á precios reducidísimos.

¡OJO! No equivocarse.

Viuda de Antonio Tort,  
14, ANGEL 14

## MEDICO-OCULISTA

J. Ballester

(TORTOSA). LA CENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

## Juan Bella

CRUERA 13

Reparación de máquinas fotográficas chasis de cortinilla y corredera, caballetes escurridores, prensas, oubetas y todo cuanto se refiere á la fotografía.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22.—Tortosa



# LIBRERÍA, PAPELERÍA

## CASA EDITORIAL

### Centro de suscripciones é imprenta

DE

# ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18 - TORTOSA - ANGEL 16 Y 18 - TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotograba-  
do, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones,  
reportes y demas aplicaciones de la fotografía de

## J. Fuphells

Nuevo procedimiento de

### LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

## LITOGRAFÍA

Este caso, montada á la altura de las capitales, puede presen-  
tar el género en tan buenas condiciones como en las principales de  
España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

## SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilus-  
traciones, Catálogos, Notas de precios, Memorandums,  
Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums,  
Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones,  
Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes  
sociedades, etc., etc.

## ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones crono-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas,  
Títulos honoríficos, Participaciones de enlace,  
de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa  
y toda clase de trabajos de fantasia,  
Recordatorios, Esqueles mortuorias y todo lo concerniente  
al arte tipográfico.

## LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neuros.  
nia, reglas difíciles ó nulas, estreñimientos, inapetencia, debilidad gen-  
ral, impotencia, etc., etc.

# ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio energético para combatir todas las  
enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SIS-  
TEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación,  
pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obten-  
dréis la **ROBUSTEZ, ENERGIA Y SALUD COMPLETA** y evitaréis las  
enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio  
que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías.

Agente general para esta provincia:

### ENRIQUE TERRE ASTÓ, Rebolledo 17, Tarragona,

á quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor.

Depósito para España:

## GRAU Y C<sup>a</sup>, Cristina 9, entresuelo, Barcelona.

## Juan Bella

CRUJERA 13

Reparación de máquinas fotogr-  
ficas, clases de cortinilla y correde-  
ras, capulines, escarificadores, pincel-  
adas y todo cuanto se refiere á la  
fotografía.

Barcelona, impresor, Ancha, 26 y 28 - Tortosa

## EN TORTOSA

Lo está una casa situada en el  
pueblo de Santa Barbara calle del  
Rosario núm. 13, compuesta de dos  
pisos y desván.  
Dará razón del precio el proce-  
dor don José Morera, Ancha 19 prin-  
cipal.

la revolución social y purgan los  
comerciantes y burgueses.  
Los amonados destruyeron lo-  
dos los puestos establecidos para  
la feria de Navidad; entraron en una  
contienda y arrojaron á la calle las  
las linternas, las flechas de dulce; la  
pelupuerca fúero, injuria y explen-  
dida, fué destruyada; en el estableci-  
miento de tejidos «La Llorens» se  
rompieron los escaparates, se tira-  
ron los muebles, las pizcas de tela  
y mantones de Manila al arroyo,  
que fueron luego robados; la zapate-  
ría «La Esperanza» y la tienda de  
vinos «La Golondrina» sufrieron  
igual suerte.  
El horno «El Paruch» fué objeto de  
un asalto que repelieron á machete  
y con los operarios que pertenecían á la  
Administración militar.  
Los almacenes de vinos «La Es-  
peranza» y «Siete Puercas», Casino, re-  
publicano, almazara de tejidos de  
Moreno, zapatería de Ladrón, fueron  
robados.  
La farmacia de Nines sufrió gran  
da deshecho.  
Uno de los establecimientos que  
más sufrió fué el de vinos de Nines.  
Lo destruyeron todo y se oyeron va-  
rios tiros.  
Antes de asaltar el horno de Mo-  
reña apedregaron la tienda de pin-  
nos de Quirpús y otros estableci-  
mientos.  
Afortunadamente llegó la guardia  
civil y pudo conseguirse terminarse  
tanto escándalo y vandalismo.  
Hay muchos heridos y contusos.  
Se censuró á las autoridades.  
Un comerciante al cerrar su tien-  
da, recibió una puñalada en el  
pecho.